



Las jornadas sobre desarrollo y equidad finalizaron ayer en el Paraninfo de la Universidad de Salamanca. :: ALMEIDA

## Los países de renta media exigen no ser excluidos de la ayuda al desarrollo

La cumbre del Paraninfo concluye que la pobreza es «multidimensional» y que no se puede calibrar únicamente por la renta per cápita y los ingresos

:: RICARDO RÁBADE / WORD

**SALAMANCA.** La determinación de la renta per cápita como criterio que fije el acceso de un país a las políticas internacionales de apoyo y cooperación se muestra «laramente insuficiente» y, desde luego, la pobreza de una nación no se puede medir solo por sus ingresos, dado que ésta es, en esencia, «multidi-

mensional». Estas conclusiones sobresalen en el balance final de las jornadas sobre 'Desarrollo y equidad', que finalizaron ayer en el Paraninfo de la Universidad organizadas por la Secretaría General de Cooperación Internacional para el Desarrollo, organismo que dirige Gonzalo Robles y que forma parte del organigrama del Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación.

Los participantes en la cumbre cerraron el encuentro llegando a la evidencia de que «numerosas limitaciones, carencias o vulnerabilidades de los países no mantienen una relación clara o lineal con la renta per cápita». Además, en la cumbre se pontificó que «los países de desa-

rrollo intermedio siguen teniendo necesidades específicas que es necesario afrontar y, por ello, carece de fundamento que los donantes prosigan en su proceso de retirada de la ayuda a los países de renta media». No en vano, este dato resulta de especial relevancia, dado que justamente en los países de renta media se concentra «más del 70% de las personas que sufren pobreza y exclusión del mundo».

El documento final retrata que los países de renta media requieren de «una agenda propia, adaptada a sus circunstancias, y una estrategia de cooperación diferenciada». Además, estas naciones están llamadas a tener «una mayor implicación y

protagonismo en la agenda internacional», de manera que la cooperación extrafronteriza puede ayudar a los países «a asumir de una manera más activa estos compromisos».

La bolsa de tintes casi gigantescos que aglutina a los países pobres comprende numerosas naciones iberoamericanas, como México, Colombia y Perú, pero también países cercanos, como sucede con el vecino Marruecos. Precisamente, el 80% de las relaciones económicas que mantiene España se entablan con naciones de renta media, lo que explica la excepcional importancia de este bloque de Estados, según puso de manifiesto Gonzalo Robles al término de la reunión.

### El Gobierno español inyecta 60 millones de dólares para nuevos planes de colaboración

Además, el Gobierno español, a través de su Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aecid), ha decidido inyectar 60 millones de dólares, sin fecha límite de ejecución, para el ámbito de la cooperación internacional y el desarrollo, tal como desveló Gonzalo Robles. Si bien es cierto que ha habido un recorte en estos programas, lo cierto es que se amplía su duración en el tiempo, dado que no establecen topes temporales, a diferencia de lo que sucedió con las ayudas del programa comprendido entre 2007 y 2012. Curiosamente, la reunión celebrada ayer en el Paraninfo sirvió también para sentar en una misma mesa a gestores y responsables nacionales e internacionales en cooperación con el desarrollo, como fueron, además de Gonzalo Robles, la exministra socialista y actual responsable en la Organización Panamericana de la Salud, Leire Pajín.

#### Desigualdad y crecimiento

El particular rosario de conclusiones jalonadas a lo largo de dos días de intensos debates desprende también otros prismas y ángulos de singular interés. Por ejemplo, los participantes en la cumbre entienden que «la persistencia de elevados niveles de desigualdad, tanto a escala internacional como en el seno de los países, tiene costes elevados en términos de crecimiento, solidez institucional, logros en la erradicación de la pobreza o bienestar y cohesión social».

Además, en la cumbre desarrollada en el Paraninfo de las Escuelas Mayores se ha deducido que la «creciente heterogeneidad del mundo en desarrollo y la emergencia de nuevos poderes procedentes del Sur, brinda la oportunidad de erigir un sistema de cooperación al desarrollo más incluyente y cooperativo a escala internacional».